



Revista Latina de Comunicación Social

E-ISSN: 1138-5820

jpablos@ull.es

Laboratorio de Tecnologías de la Información
y Nuevos Análisis de Comunicación Social
España

Pitti, Ronald

Una perspectiva comunicacional y psicológica de la acción social constructivista
Revista Latina de Comunicación Social, vol. 6, núm. 53, enero-febrero, 2003
Laboratorio de Tecnologías de la Información y Nuevos Análisis de Comunicación Social
Canarias, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81965304>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal

Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Una perspectiva comunicacional y psicológica de acción social constructivista

Lic. Ronald Pitti ©

Lic. en Psicología, Master en Psicología Clínica
Universidad Latina de Costa Rica

Para que ocurra acción social debe aparecer en escena un elemento indispensable: el ser humano involucrado, intereses y valores que afectan su condición de tal para un alcance significativo de sus realizaciones personales y sociales.

Al tomar la psicología como objeto de estudio individuos concretos ^[1], se encuentra ante sujetos con una visión del mundo basada en el contexto de acción social, deben agruparse, organizarse y relacionarse en diversos estratos sociales jugando diversos roles y creativos, o al menos parecen serlo. Esta interacción involucra procesos de conciencia, sentimientos y acción comunicativa.

En el devenir histórico de la sociología, la comunicación y la psicología existen algunos elementos epistemológicos preocupados por el ser humano como el resultado de los cambios sociales y comunicacionales entre los diversos elementos culturales como los ritos.

Con la invasión tecnológica, la masificación de los medios de comunicación y el bombardeo informativo, esa concepción de la psicología entonces la psicología trata de encontrar nuevamente su objeto de estudio; para lograrlo debe volver atrás, al igual que

Husserl "volver a las cosas mismas" ^[2], hacer epojé de la teoría y de la tradición: excluir todo lo que sabemos, hacer epojé de la tradición.

Esta fenomenología psicológica nos acerca al constructivismo, ya no es la sociedad la que motiva a la acción si no soy yo.

llamarla social debe organizarse en conjunto con otras individualidades, lo que Rodrigo Flores Guerrero llama una "construcción social".

Esta regresión histórica rescata ideas que fueron opacadas en su momento y que después de la modernidad resaltan con la

profundidad psicológica que trasciende barreras: "El hombre es la medida de todas las cosas" ^[4] frase del sofista Protágoras. El constructivismo, se refiere a la tesis de que cada individuo construye su propio mundo, o como dice Amado Nervo "es arquitecto de su propiedad reclamar respeto por su forma de pensar y actuar, sus concepciones son válidas sin refutación alguna.

Para el psicólogo y el comunicador esta posición resulta ser el extremo a alcanzar en el proceso terapéutico, claro está si de la persona se trata y deterministas, que están adheridas a los métodos científicos tradicionales. El fin último será que la persona se dé cuenta de su potencial y expresarse abiertamente y haga uso de todo su potencial. De esta forma, tendremos ante nosotros una nueva historia, una nueva vida será a su vez el autor y el actor de ese proyecto de vida.

En la acción social constructivista, la realidad puede ser enfocada desde infinitos puntos de vista y todos tendrán un rol en complicarse dicha acción, pues la construcción de la experiencia y el conocimiento se realizan a nivel cerebral individual y nadie puede construir mi experiencia, ni ordenar mis conocimientos, a menos de que mi estructura se encuentre debilitada por enfermedades que impiden un desarrollo pleno.

El individuo azorado e inseguro que menciona Erich Fromm es aquel insatisfecho, que no construye, que se encuentra atado a la libertad y cuyo yo está respaldado en propiedades, prestigio y poder. Sometido intelectualmente por propagandas dirigidas

razón ^[5]. En estas condiciones de evasión y conformidad automática el constructivismo encuentra fuertes oposiciones.

La acción social constructivista es una alternativa de desarrollo psicológico social, siempre y cuando logren integrarse eclécticos grupos organizados tendientes a mejorar el desarrollo comunicativo y social de sus integrantes. Esta es la pluralidad y las posiciones pueden ser múltiples, diferentes y todas válidas y por lo tanto se considera lo que sea útil, coherente, no excluyente.

Desde la psicología el paso inicial la re-construcción del sí mismo es lo más difícil, una persona autorrealizada es capaz de encontrar alternativas en base a sus verdades y a la de los otros, interactuar, expresarse y crear posibilidades de cambio social, pues

Pitti, Ronald, 2003: Una perspectiva comunicacional y psicológica ...

sistémico, Barcelona, Herder.

Flores Guerrero Rodrigo. Alcances para una conceptualización Constructivista del Concepto de Acción Social. Cinta de Moebio No.2. Diciembre de 1997. Facultad de Ciencias Sociales. Universidad de Chile.

<http://rehue.csociales.uchile.cl/publicaciones/moebio/02/frames40.htm>

Fromm Erich. El Miedo a la Libertad. Editorial PAIDOS. Argentina 1974.

Mora Rodríguez Arnoldo. Perspectivas Filosóficas del Hombre. Editorial UNED, San José, Costa Rica. 5ta. Reimpresión. 1998.

Montero Hernández Alex. La Comprensión del Ser Humano en Occidente. Publicación Privada. San José, Costa Rica. Setiembre 1997.

Oberts Ursula. La Psicología Adeleriana en el Contexto de las teorías Constructivistas. <http://www.infomed.es/constructivism/downsweb/adler.html>

FORMA DE CITAR ESTE TRABAJO DE LATINA EN BIBLIOGRAFÍAS:

Nombre del autor, 2003; título del texto, en Revista Latina de Comunicación Social, número 53, de enero (Tenerife), en la siguiente dirección telemática (URL):

<http://www.ull.es/publicaciones/latina/200353pitti.htm>

[1]

Armando Campos. Introducción a Psicología Social. Pág. 51.

[2]

La Comprensión del ser Humano en Occidente. Alex Montero. Página 104

[3]

Alcances para una Conceptualización Constructivista del concepto de Acción Social. Cinta de Moebio N° 2. 1997. Página 2, párrafo 3.

[4]

Perspectivas Filosóficas del Hombre. Arnoldo Mora. Página 33.

[5]

El Miedo a la Libertad. Erich Fromm. Páginas 145 y 296.